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Очередное панельное заседание, 
проведенное во второй день XI 
Глобального Бакинского фору-
ма, было посвящено теме «Фи-
нансирование нашего выжива-
ния: климатическая справед-
ливость». 

Модератором заседания высту-
пил бывший вице-президент Все-
мирного банка по региону Восточ-
ной и Южной Африки Хафез Ганем.

Выступивший на заседании за-
меститель генерального директо-
ра Международной организации 
по миграции Угочи Дэниелс зая-
вил, что многие страны мира в на-
стоящее время страдают от послед-
ствий изменения климата. Особенно 
сильному воздействию подверже-
ны слаборазвитые и малые остров-
ные государства. В настоящее время 
3,6 миллиона человек проживают на 
чувствительных к климату террито-
риях. При этом больше всего стра-
дают молодые люди, люди с огра-
ниченными физическими возмож-
ностями, дети и женщины. По его 
словам, необходимо уделить внима-
ние уязвимым группам, страдающим 
от последствий изменения клима-
та. «Мы наблюдаем поток мигран-
тов по причине изменения климата. 
Во время пандемии COVID-19 они 
также были в числе главных постра-

давших. В настоящее время следу-
ет проявить глобальную солидар-
ность в борьбе с изменением кли-
мата. В результате создания Фонда 
для возмещения потерь и ущерба, 
наряду со снижением негативных 
последствий, вызванных изменени-
ем климата, мы сможем поддержать 
климатически уязвимые страны», - 
добавил он.

Председатель Совета старейшин 
Организации тюркских государств, 

бывший премьер-министр Турции 
Бинали Йылдырым указал на необхо-
димость устранения ущерба, причи-
няемого природным газом. Он под-
черкнул важность серьезного под-
хода стран к вопросам изменения 
климата. «Развитые страны нано-
сят наибольший ущерб природе. Кто 
должен за это платить? Кто должен 
нести ответственность за то, что-
бы сделать мир лучше? Нам необ-
ходимо найти ответы на эти и дру-

гие вопросы», - сказал бывший пре-
мьер-министр.

Выступивший далее первый заме-
ститель министра экономики Азер-
байджана Эльнур Алиев подчеркнул, 
что расширение чистой окружающей 
среды и усиление «зеленой» эконо-
мики являются основным вектором 
стратегии нашей страны. Констати-
ровав, что климатические изменения 
создают проблемы и трудности в сла-
боразвитых странах, Эльнур Али-
ев отметил: «Азербайджан входит 
в число стран со средним уровнем 
дохода, и мы обеспечиваем переход 
к «зеленой» энергии. В то же время 
освобожденные от оккупации тер-
ритории были объявлены зонами 
«зеленой» энергии. Мы превратим 
Каспийское море в экспортера ве-
тровой энергии. Мы хотим достичь 
успеха в сфере климатического фи-
нансирования без какой-либо дис-
криминации».

Генеральный директор UNESCO 
в 2009-2017 годах, покровитель Меж-
дународного научного совета, пред-
седатель правления Университета 
мира ООН Ирина Бокова заявила, 
что все начинается с образования: 

«Это фундамент. Путь к «зеленым» 
рабочим местам, которые меняют 
наш образ жизни, пролегает через 
образование. Мы должны усиливать 
наукоемкость каждого проекта».

Премьер-министр Бельгии в 2009-
2011 годах Ив Лотерм в своем высту-
плении довел до внимания, что вре-
мя работает против людей и в слу-
чае продолжения бизнес-сценария 
можно чего-то добиться.

Говоря о финансовом кризисе, 
вызванном изменением климата, 
бывший президент Маврикия Ами-
на Гуриб-Факим коснулась важно-
сти учреждения Фонда для возме-
щения потерь и ущерба с целью за-
щиты уязвимых стран от негативных 
последствий этой глобальной про-
блемы. Она подчеркнула значение 
установления отношений между го-
сударственным и частным сектора-
ми для достижения Целей устойчи-
вого развития.

Бывший президент Малави Джойс 
Банда рассказала о проблемах Аф-
рики. Она отметила, что организа-
ции и сообщества должны услышать 
голос Африки.

Выступивший на панельном за-

седании бывший премьер-министр 
Румынии Петре Роман подчеркнул 
значение обсуждения вопросов, свя-
занных с будущим мира. Он коснулся 
финансовых вопросов и рисков, свя-
занных с изменением климата. «Мы 
должны подумать об устранении ак-
тивных загрязнителей атмосферы. 
Долгосрочное устойчивое финанси-
рование позволит получить ожидае-
мые результаты. Чтобы достичь сто-
ящих перед нами целей, мы должны 
достойно справиться со своими ро-
лями», - добавил Петре Роман.

Глобальный лидер Всемирного 
фонда дикой природы (WWF) по во-
просам климата и энергетики, быв-
ший министр окружающей среды 
Перу и президент COP20 Мануэль 
Пульгар-Видал обратил внимание 
на необходимость участия мировых 
экономик в климатических дебатах 
и принятия коллективных мер.

В XI Глобальном Бакинском фо-
руме, стартовавшем 14 марта в сто-
лице Азербайджана, принимают уча-
стие представители большого числа 
стран и авторитетных международ-
ных организаций - свыше 350 деле-
гатов из более чем 70 стран мира.

XI Глобальный Бакинский фо-
рум 15 марта продолжил свою 
работу панельными заседаниями. 

Первое панельное заседание дня 
на тему «От хороших слов к хоро-
шим действиям: какие цели можно 
поставить перед COP29» прошло 
под модераторством председателя 
правления компании Fortescue Metals 
и Fortescue Future Industries Яна Ба-
дершнайдера. 

Выступивший на заседании ад-
министратор Программы развития 
ООН Ахим Штайнер отметил: «Мир 
с нетерпением ожидает нашей немед-
ленной реакции на изменение клима-
та. Азербайджан примет конферен-
цию COP29, которая будет способ-
ствовать шагам, которые необходимо 
предпринять в связи с изменениями 
климата. В преддверии COP29 нам 
необходимо привлечь финансы». 

Он добавил, что нужно выска-
зывать больше предложений для 
поиска мер по борьбе с изменени-
ем климата, в то же время мир дол-
жен прийти к согласию и действо-
вать коллективно.

«В 2024 году проблема измене-
ния климата нашла отражение в на-
циональных Целях устойчивого раз-
вития. Многие страны уже перешли 
к возобновляемой энергии», - ска-
зал Ахим Штайнер. 

Заместитель генерального дирек-
тора Организации промышленного 
развития ООН, управляющий ди-
ректор Директората по глобально-
му партнерству и внешним связям 
Фату Хайдара сказала, что на COP29 

предстоит решить очень сложные во-
просы. Одним из них является кли-
матическое финансирование. По ее 
словам, важно разработать механизм 
энергетического перехода, и част-
ный сектор также играет здесь важ-
ную роль. 

«В этом году среди приоритетных 
задач - предложение решений в об-
ласти промышленных технологий. 
Промышленная зона предоставляет 
опытные рабочие места», - подчер-
кнула она, добавив, что для реали-
зации стратегии борьбы с изменени-
ем климата важен фактор создания 
промышленной полиции в будущем. 
По ее словам, необходимо также уси-
лить потенциал инновационных ин-

ститутов и организаций и укрепить 
сотрудничество с частным сектором. 

Исполнительный директор Про-
граммы ООН по населенным пун-
ктам Маймуна Мохд Шариф сказала, 
что в результате изменения климата 
происходят природные катастрофы, 
приводящие к финансовым потерям. 
Она сообщила, что, по подсчетам, 77 
процентов выбросов парниковых 
газов приходится на города. Испол-
нительный директор добавила, что 
к 2050 году 70 процентов жителей 
Земли будут жить в городах. Несмо-
тря на то, что выделяются миллио-
ны долларов, борьба с изменением 
климата ведется без надлежащего 
планирования, но без правильного 

градостроительства нельзя достичь  
эффективных результатов.

«Верю, что COP29 позволит раз-
работать национальные планы дей-
ствий, которые, в свою очередь, вне-
сут свой вклад в программу-2030», 
- подчеркнула она.

Президент 73-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН Мария Фернан-
да Эспиноса выразила уверенность 
в том, что мирное соглашение меж-
ду Азербайджаном и Арменией бу-
дет подписано до окончания конфе-
ренции COP29. 

Подчеркивая роль проблемы из-
менения климата в геополитических 
вопросах, Мария Фернанда Эспиноса 
сказала: «Изменение климата являет-
ся не только экологической пробле-
мой, оно имеет политические и эко-
номические последствия». Она от-
метила, что на конференции COP29 
будут рассмотрены и эти вопросы, 
а также вопросы перехода к низко-
углеродной энергетике, финанси-
рования и экономической полити-
ки. Азербайджан, Бразилия и ОАЭ 
вместе координируют продолже-
ние работы.          

Генеральный директор Междуна-
родного агентства по возобновляемым 
источникам энергии (IRENA) Фран-
ческо Ла Камера отметил, что COP29 
является прекрасной площадкой для 
обсуждений: «Мы с нетерпением ждем, 
когда Баку примет это мероприятие. 

COP29 сыграет решающую роль в  
переходе к «зеленой» энергетике».

Президент организации Liberal 
International, бывший министр окру-
жающей среды Марокко, бывший 
специальный представитель этой 
страны по изменению климата Ха-
кима Эль Хаите отметила, что кли-
матическая конференция COP - это 
не только геополитический инстру-
мент, это - будущее человечества. 

«Мы можем все изменить, и мы 
должны сделать это для будущего 
нашей природы. Если политика не 
соответствует изменениям, мы ни-
чего не сможем сделать. Накануне 
каждой конференции COP предла-
гается быть оптимистом, но сегод-
ня мы должны быть более реали-
стичными. Нам нужны солидарность 
в этом вопросе и ответственность. 
Мы просим Азербайджан, чтобы кон-
ференция COP29 обеспечила про-
зрачность самых сложных вопро-
сов», - подчеркнула она. 

Выступивший на заседании пре-
зидент 26-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (COP26) сэр Алок 
Шарма отметил, что человечество 
переживает конец эпохи традици-
онной энергетики. 

«Реальность такова, что изме-
нение климата влияет на всех нас. 
Страны должны объединиться и ра-
ботать вместе. У нас есть техноло-

гии, но средств недостаточно. Од-
ной из основных проблем являет-
ся привлечение средств, и для этого 
мы должны решить очень сложную 
задачу», - сказал президент COP26. 
Выразив уверенность, что климати-
ческая конференция, которая прой-
дет в Азербайджане, станет истори-
ческим событием, Алок Шарма под-
черкнул важность проведения COP29 
и сказал, что Азербайджан берет на 
себя судьбоносное обязательство.

Выступая на заседании, главный 
исполнительный директор COP29, 
заместитель министра энергетики 
Азербайджана Эльнур Солтанов со-
общил, что предстоящая климатиче-
ская конференция COP29 будет свя-
зана и с вопросами финансирова-
ния и создания единой платформы.

«Мы, как принимающая сторо-
на, уже начали активную подготовку 
к этому мероприятию. Переговоры 
помогут нам приобрести определен-
ный опыт, и мы будем представлять 
общественности полученный нами 
опыт. В повестку дня конференции 
COP29 включены самые разные во-
просы», - подчеркнул заместитель ми-
нистра. Он отметил важность обеспе-
чения непрерывности и последова-
тельности процесса, частью которого 
должен стать каждый, добавив, что 
таков подход Азербайджана.

Панельное заседание продолжи-
лась дискуссиями.

Очередное панельное заседа-
ние в рамках XI Глобального 
Бакинского форума 15 марта 
было посвящено теме «Здоро-
вье для каждого».

Модератором заседания высту-
пил бывший президент Болгарии Ро-
сен Плевнелиев.

Исполнительный директор  
Объединенной программы Организа-
ции Объединенных Наций по борьбе 
с вирусом иммунодефицита челове-
ка/синдромом приобретенного им-
мунодефицита человека (UNAIDS) 
Винни Бьянима заявила в своем вы-
ступлении, что как структуре ООН 
им необходимо исследовать причи-
ны и предотвращать заболевания.

«Азербайджан предпринимает 
важные шаги в этой области. Основ-
ное внимание уделяется вопросам по 
снижению уровня заражения, а так-
же смертельных случаев», - сказала 
исполнительный директор UNAIDS.

Заместитель генерального дирек-
тора Международного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ) Нажат 
Мохтар рассказал о возможностях 
доступа онкологических больных 
к лечению.

Отметив, что инвестиции в здра-
воохранение являются инвестици-
ями в человека, Нажат Мохтар ска-
зал: «Тридцать стран мира не имеют 
никаких медикаментов, поэтому эти 

страны не могут лечить онкологиче-
ских больных. Эти пациенты могут 
продлить свою жизнь только в том 
случае, если они поедут на лечение 
в другие страны. Мы получили об-
ращения с просьбой о поддержке 
из 80 стран. В основном это стра-
ны Африки».

Говоря о важности проведения 
исследований в области  здравоох-
ранения, Нажат Мохтар сказал, что 
для этих целей выделяется недоста-
точно финансовых средств.

Министр здравоохранения Азер-

байджана Теймур Мусаев в своем 
выступлении подчеркнул, что кон-
цепция «Здоровье для каждого» име-
ет особое значение с точки зрения 
обеспечения безопасного возвраще-
ния бывших вынужденных пересе-
ленцев на родину в Азербайджане. 
Он сообщил, что в рамках I Госу-
дарственной программы по Вели-
кому возвращению правительство 
Азербайджана проводит беспреце-
дентные работы по реконструкции 
и восстановлению освобожденных 
от оккупации территорий. Мини-

стерство здравоохранения Азербайд-
жана совместно со Всемирной орга-
низацией здравоохранения начали 
проект психологической поддерж-
ки для здоровой интеграции насе-
ления на территориях, освобожден-
ных от оккупации.

«Мы вступаем в новую эру под 
названием «Здоровье для каждого». 
Это означает, что каждый из нас дол-
жен активно участвовать в приня-
тии ответственных решений, свя-
занных со здоровьем. Концепцию 
«Здоровье для каждого» не следует 
рассматривать как фундаменталь-
ную ответственность, возложенную 
только на правительства. Граждан 
следует поощрять к активному уча-
стию в программах здорового обра-
за жизни и разделению с правитель-
ствами ответственности за здоро-
вье», - добавил министр.

Подчеркнув, что чрезмерное за-
грязнение освобожденных земель 
минами и другими взрывчатыми ве-
ществами в период оккупации пре-
пятствует своевременной реализа-
ции мер, предусмотренных програм-
мой «Великое возвращение», Теймур 
Мусаев отметил, что после оконча-
ния второй Карабахской войны бо-

лее 350 граждан Азербайджана ста-
ли жертвами разрывов мин.

Бывший президент Хорватии Ко-
линда Грабар-Китарович отметила, 
что мировое сообщество движется 
от одной проблемы к другой. Заявив, 
что происходящие в мире войны за-
ставили человечество забыть о пан-
демии COVID-19, она подчеркнула 
важность быть готовыми к следу-
ющей пандемии, призвав не забы-
вать об этом.

Говоря о значении многовектор-
ного сотрудничества, Колинда Гра-
бар-Китарович также остановилась 
на роли информации и цифровиза-
ции в современном мире.

Бывший министр по делам се-
мьи и народонаселения Египта Му-
шира Хаттаб напомнила, что доступ 
к здравоохранению и образованию 
является правом человека.

«Каждая страна должна обеспе-
чить соблюдение этих прав и не до-
пускать неравенства. Не должно быть 
никакой дискриминации по признаку 
пола, религиозных убеждений, расы, 
физического состояния. Восстанавли-
вая права человека, мы можем восста-
новить раздробленный мир, поэтому 
мы должны построить, отслеживать 

и контролировать новую систему», 
- сказала Мушира Хаттаб.

Бывший премьер-министр Кыр-
гызстана Джоомарт Оторбаев, в част-
ности, подчеркнул, что Международ-
ный центр Низами Гянджеви сегод-
ня - это сложившаяся и действенная 
организация.

Говоря о том, что в настоящее вре-
мя мир живет с раздробленной, раз-
деленной системой здравоохранения, 
он остановился на мерах, которые 
принимаются для борьбы с такими 
заболеваниями, как COVID и тубер-
кулез. По словам Джоомарта Отор-
баева, человечество, похоже, живет 
в тени страха, однако весь мир дол-
жен консолидироваться, чтобы из-
бавить человечество от инфекцион-
ных заболеваний.

Выступая на заседании, бывший 
премьер-министр Молдовы Кирилл 
Габурич призвал мир расставить пра-
вильные приоритеты и наладить гло-
бальный диалог. «Пандемия COVID 
показала нам, какие мы хрупкие как 
человечество», - заявил он, отметив, 
что при распределении вакцин не со-
блюдался принцип равенства.
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